

Ciudad de México, a 09 de Diciembre de 2018

CRISIS UNIVERSIDADES

En vilo, salarios de fin de año en 8 universidades. Ocho de las 10 universidades que se encuentran en situación de crisis financiera no tienen recursos suficientes para pagar salarios y aguinaldos el fin de año, alertaron rectores. La situación es crítica conforme se acerca el 15 de diciembre, fecha límite que establece la ley para entregar este pago a los trabajadores. Consultados, los rectores de las universidades de Morelos, Sinaloa, Michoacán, Nayarit, Edomex, Oaxaca, Zacatecas y Chiapas dijeron que necesitan presupuestos extraordinarios de la Federación por más de 3,500 mdp, en conjunto, para hacer frente a estos compromisos. El secretario ejecutivo de la ANUIES, Jaime Valls, dijo que esta semana se han tenido varias reuniones con el subsecretario de Educación Superior, Luciano Concheiro, para plantear esta situación específica de fin de año. Se está trabajando con las autoridades, con la **SEP** y Hacienda. **(Universal p. 14)**

SECTOR EDUCATIVO

Becarán con \$ 2,400 a 2.6 millones de jóvenes. Apoyar el acceso de los jóvenes a una mejor educación siempre será positivo, pero no basta ofrecer becas para continuar los estudios o impulsar la capacitación para el trabajo, lo que se requiere es que se garantice un empleo digno a quienes se formen como aprendices, pero también a los miles de muchachos que tienen estudios y se encuentran en la calle, afirmaron especialistas del sistema educativo. Con la firma del programa *Jóvenes Construyendo el Futuro*, con el que se busca becar a 2.6 millones de jóvenes de 18 a 29 años para que continúen sus estudios de licenciatura con ayudas de 2,400 pesos mensuales o que accedan como aprendices a empresas y talleres con 3,600 pesos mensuales, seguro médico y certificación de sus saberes, se impulsa una propuesta interesante, innovadora que cambia la política que se venía aplicando a los jóvenes, agregó Juan Manuel Rendón, profesor-investigador y ex director de la Benemérita Escuela Normal de Maestros. **(Jornada p. 31)**

Sólo 3% de quienes terminan la primaria sobresalen en lenguaje. En México únicamente 3% de los alumnos que concluyen la primaria tienen un dominio sobresaliente del lenguaje, mientras que en matemáticas son 8%, revelan los resultados de PLANEA 2018 para alumnos de sexto de primaria. Los factores socioeconómicos que enfrentan los alumnos en sus hogares tienen un impacto en los resultados educativos, advierte el informe dado a conocer por el INEE. Destaca que los menores que asisten a escuelas regulares, obtienen 43 puntos

más en sus evaluaciones de lenguaje, en comparación con los estudiantes de escuelas multigrado. Diferencia que también se presenta en los aprendizajes matemáticos, pues quienes asisten a escuelas tradicionales alcanzan 36 puntos más que los estudiantes que asisten a planteles multigrado. **(Jornada p. 29)**

Impulsan en UNAM innovación en salud. A través del cuarto Laboratorio de Innovación y la décimo segunda incubadora de empresas del Sistema InnovaUNAM, alumnos, profesores, egresados y académicos de la Facultad de Medicina podrán desarrollar sus ideas, modelos de negocios, empresas y patentes Con la firma de dos bases de colaboración sin precedentes por parte de los titulares de la Coordinación de Innovación y Desarrollo (CID), Juan Manuel Romero Ortega, y de la Facultad de Medicina (FM), Germán Fajardo Dolci, se impulsa el emprendimiento de grupos y proyectos del sector salud. El Laboratorio de Innovación es el sitio en donde la CID usualmente hace las prácticas o los ejercicios previos a la incubación. Tenemos otros en Tlatelolco, en la CID y en el Centro de Ingeniería Avanzada de la Facultad de Ingeniería éste es el cuarto y ya está operando. **(Ovaciones p. 8)**

Hidalgo promete equipar aulas digitales en telebachilleratos. El gobierno estatal habrá de equipar Aulas Digitales Interactivas en los 135 planteles de Telebachillerato Comunitario, para acercar la ciencia y tecnología a la población, afirmó el gobernador Omar Fayad. Durante su gira de trabajo por Acatlán, este 7 de diciembre, el mandatario entregó más de 5 mil tabletas digitales para docentes y alumnos, para que amplíen y refuercen sus actividades educativas. **(Crónica p. 8)**

Demandan restituir el internado para normalistas en El Mexe. Profesores egresados de la *Escuela Normal Rural Luis Villarreal, de El Mexe*, Hidalgo, demandaron que su reapertura contemple la creación de un internado que permita a los jóvenes de escasos recursos acceder a una formación como docentes, tal como ocurría en las décadas pasadas y que fue esencial para los normalistas. Durante una reunión nacional de egresados normalistas se acordó solicitar un encuentro con el equipo de Raquel Sosa, responsables del programa Universidades Benito Juárez, responsable de la reapertura de la normal rural de El Mexe, a fin de conocer la propuesta pedagógica con la que operaría el plantel, que también se vinculará con el Centro de Cooperación Regional para la Educación de Adultos en América Latina y el Caribe. **(Jornada p. 29)**

Rescatan la labor docente rural de José Santos Valdés. Impulsor del normalismo rural por más de 6 décadas, José Santos Valdés no sólo fue un pionero en el campo pedagógico, también fue un firme defensor de la labor social y educativa del maestro mexicano, cuya tarea sigue más vigente que nunca, afirmó Hallier Arnulfo Morales, autor de *La semilla en el surco. José Santos Valdés y la Escuela Rural Mexicana (1922-1990)*. En entrevista afirmó que la escuela normal rural ha pasado por décadas de abandono y de una persistente campaña de desprestigio que se ve reflejada en la reducción de su matrícula, pese a que las condiciones que originaron su creación todavía existen en el campo, donde se requieren docentes que conozcan las comunidades y puedan enfrentar condiciones muy adversas para realizar su tarea educativa. **(Jornada p. 29)**

SNTE | CNTE

Exigen pagos maestros y burócratas. En Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, maestros, trabajadores de salud y sobrevivientes de la masacre de Acteal, se manifestaron afuera del Congreso local

durante la toma de protesta del Gobernador Rutilio Escandón. Al final de la sesión solemne, un grupo de docentes interinos logró brincar las vallas para tratar de hablar con AMLO, pero fueron replegados por policías. Maestros de telesecundaria, preparatoria y telebachillerato exigen el pago de adeudos desde 2016. A los docentes técnicos les quedó a deber 602 millones de pesos, indicaron los inconformes con pancartas. Indicaron que su contingente fue menor debido a que representantes de la CNTE, el SNTE y Sección 40 les pidieron no manifestarse ante López Obrador. **(Reforma p. 6)**

Maestros del SNTE dejan bloqueo y basura. Tras cuatro días de bloqueo por parte de maestros de la Sección 29 del SNTE de Tabasco, que reclamaban el pago de prestaciones de fin de año. Ayer por fin la avenida Gregorio Méndez Magaña lució despejada, no obstante, los rastros de hacinamiento de basura todavía permanecían. Se pudo observar a trabajadores de la coordinación de limpia municipal de Centro. **(Sol de México p. 26)**

ARTÍCULOS

Qué queremos. Entre varios cuestionamientos de lo que pasó en este sexenio. Por supuesto que el combate a la impunidad, la corrupción y la inseguridad es la petición y demanda de todos los ciudadanos sin excepción. Otra cosa que vimos fue una apología del pasado ideal de Ortiz Mena, sin decir una palabra del futuro que necesita abordarse desde ahora: desarrollo científico, innovación industrial, nuevas formas de educación y preparación a los ciudadanos del mañana; porque cancelar la Reforma Educativa es un retroceso, recortar los fondos a las universidades es otro, así como limitar el financiamiento al turismo. **(Excélsior p. 10 / Rafael Álvarez C.)**

Editorial | Universidades insolventes. México tiene uno de los niveles más bajos de estudiantes universitarios, entre los países integrantes de la OCDE; datos de este organismo señalan que en el ciclo escolar 2016-2017 apenas 32% de la población de entre 18 y 22 años se encontraba inscrita en el nivel universitario, inferior al promedio de los países de América Latina y muy por debajo de los países que conforman la OCDE. Ante ese escenario, el actual gobierno tiene planeado crear 100 universidades públicas en el país con carreras acordes a cada región para atender con educación de calidad y sin pago de colegiatura a 64,000 estudiantes del nivel superior. Una medida de ese tipo vendría a cubrir la demanda de miles de jóvenes que cada año quedan sin un lugar en alguna universidad. Sin embargo, antes tendría que revisarse la situación actual de las universidades que existen en el país, que no es del todo satisfactoria. **(Universal p. 18)**

COLUMNAS SECRETARIO | SEP

Opinión del experto | Compás de espera. Al presidente AMLO le encanta sembrar expectativas y ponerles misterio a sus propuestas, aunque muchos crean que es predecible. En efecto, dadas la retórica y las promesas de campaña, uno puede aventurar pronósticos sobre las piezas legislativas de educación de la 4a. Transformación. En su discurso de toma de posesión en San Lázaro, el 1 de diciembre, el Presidente aseguró que ese día enviaría al Congreso iniciativas de cambios a la Constitución para derogar la Reforma Educativa. Luego, el secretario de Educación Pública, **Esteban Moctezuma Barragán**, expresó que sería la semana que terminó cuando el Presidente haría esa tarea. Sin embargo, en la entrevista de prensa de la mañana del viernes 7, el Presidente dijo que será hasta la siguiente semana que enviará el plan para abolir la reforma y que no descarta recentralizar el control del sistema; usó el verbo federalizar. Sostengo que veo activos a la Reforma y asumo que varios

de los cambios institucionales permanecerán, incluso la evaluación para el ingreso, la promoción y las recompensas a los maestros. No concibo que el Presidente o el secretario de Educación Pública quieran que regresen la herencia y compraventa de plazas docentes. **(Excélsior p. 14 / Carlos Ornelas)**

Sextante | Moctezuma el educador de la cuarta transformación. El secretario de Educación Pública, **Esteban Moctezuma Barragán**, ha dicho que la educación es clave en la “Cuarta Transformación”. Moctezuma va dando, ya, pasos firmes en la dirección correcta, comenzando por definir una estrategia nueva y, en mi opinión, acertada en el espinoso asunto de la evaluación del desempeño magisterial. **(Impacto p. 3 / Fausto Alzati)**

COLUMNAS SECTOR EDUCATIVO

De naturaleza política | Asteriscos. Luego que el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje otorgara la toma de nota a la nueva dirigencia del SNTE, avalando la elección de Alfonso Cepeda Salas éste realizó un emotivo llamado a la unidad y al cierre de filas en defensa de la escuela pública. Todo un mensaje a la exmandamás del sindicato, Elba Esther Gordillo. **(Excélsior p. 18 / Enrique Aranda)**

Red Compartida. Luego de que el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje otorgará la toma de nota a la nueva dirigencia del SNTE avalando la elección de Alfonso Cepeda Salas, como Secretario General del sindicato, el líder del magisterio, hizo un llamado a la unidad y a cerrar filas en defensa de la escuela pública. Cepeda Salas expresó su compromiso para buscar los puntos de acuerdo fundamentales que permitan mantener la unidad del gremio, para que el SNTE siga siendo una organización fuerte, cohesionada, con carácter nacional y unitario. **(Prensa p. 7)**

Kiosko | Góber le amarga cumpleaños a funcionaria. Y desde Guanajuato, nos platican que recientemente el gobernador Diego Sinhué Rodríguez (PAN) le quitó la sonrisa a la secretaria de Educación Pública, Yoloxóchitl Bustamante. Todo ocurrió, nos dicen, en la presentación de la primera Escuela Preparatoria Militarizada del estado, cuando la funcionaria fue recibida con pastel de chocolate y globos por su cumpleaños. Aunque todo parecía alegría, en un festejo entre mandos militares, nos mencionan que nos fueron apaciguados por el góber, quien en su discurso a doña Yoloxóchitl, dijo que es tiempo de echarle ganas y que después podía celebrar su cumpleaños ¡Ups! **(Universal p. 16)**

OPINIÓN GENERAL

La oportunidad. México requiere un cambio de régimen, tal como lo demandó la ciudadanía y ofreció el presidente López Obrador. Pero no cualquier cambio sería adecuado. Por segunda vez en unas cuantas décadas, los mexicanos nos encontramos ante la oportunidad de modificar el régimen y construir uno que responda a las necesidades de la ciudadanía, impida el abuso por parte de los gobernantes -presentes y futuros- y garantice la estabilidad. La primera oportunidad la tuvo Vicente Fox en sus manos, pero no tuvo la visión ni la capacidad para asirla. Ahora, las circunstancias han creado una nueva, quizá última, oportunidad para institucionalizar al país y verdaderamente transformarlo. La pregunta es si AMLO promoverá una transformación hacia la institucionalización o hacia el autoritarismo. **(Reforma p. 15 / Luis Rubio)**

INFORMACIÓN GENERAL

“La Corte está dando el mal ejemplo” Los impartidores de justicia en México están siendo injustos y deshonestos al suspender la aplicación de la ley que prohíbe que ningún funcionario público puede ganar más que el Ejecutivo federal, 108,000 pesos mensuales, señaló el presidente AMLO en crítica a la SCJN. “Se equivocaron porque no están viendo la nueva realidad. No puede haber gobierno rico con pueblo pobre, se olvidan de Juárez, porque Juárez decía que los funcionarios tenían que aprender a vivir en la justa medianía, ¿entonces para qué tienen a Juárez ahí?” dijo en entrevista, al arribar a Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, donde arrancará el programa de rescate al sector energético durante su gobierno y aseveró que el Poder Judicial no está siendo sensible a la brecha de altos salarios y la pobreza en el país. **(Excélsior 8 Col y 4, Milenio 8 Col y 6; Reforma PP y 7; Universal PP y 4; Jornada PP y 3; Ovaciones 8 Col y 3; Heraldos PP y 4; Crónica 8 Col y 3)**

Tribunal Electoral valida la elección en Puebla. Anoche, el Tribunal Electoral federal decidió rechazar la propuesta del magistrado José Luis Vargas, quien proponía anular la elección a la gubernatura de Puebla, bajo el argumento de que se había roto la cadena de custodia de los paquetes electorales. Con este fallo, la última instancia en materia electoral confirma la condición de Martha Érika Alonso como gobernadora electa. En votación dividida, de cuatro contra tres, la mayoría de magistrados ponderó insuficiente el argumento. **(Universal 8 Col y 12; Reforma PP y 9; Jornada PP y 9; Ovaciones PP y 2; Sol de México 8 Col y 4; Crónica PP y 4)**

Padece por agua 40% de capitalinos. De los 8.8 millones de habitantes de la Ciudad de México, 2.2 millones reciben agua potable con muy baja presión y 1.3 millones no tienen un abastecimiento diario adecuado, de acuerdo con un informe del Sistema de Aguas (Sacmex) elaborado para el nuevo Gobierno capitalino. El suministro de agua potable que se proporciona mediante tandeos o en forma deficiente se presenta en 10 delegaciones de la Ciudad, situación que afecta a 358 colonias, ubicadas principalmente en Tlalpan, Iztapalapa y Magdalena Contreras, precisa. En otras alcaldías el flujo es continuo pero insuficiente. Aunque no prevalece una situación grave de tandeo, se presentan problemas por bajas en las presiones en Cuauhtémoc, Benito Juárez, Iztacalco y Venustiano Carranza, señala el informe, Además, confirma que se pierde en fugas el 42% de los 32 mil litros por segundo que recibe la Ciudad vía el Sistema Cutzamala. **(Reforma 8 Col)**